

1926-27

Banque

# BANQUE PROVINCIALE DU CANADA

LA BANQ

COM

Incorporée par Acte du Parlement en juillet 1900.

SIEGE CENTRAL : 7 et 9, Place d'Armes, MONTREAL, CANADA.

CAPITAL AUTORISE: \$5,000,000.00

CAPITAL PAYE ET SURPLUS : \$5,810,000.00 (au 30 novembre 1927)

## CONSEIL D'ADMINISTRATION

Président: l'hon. sir Hormidas LAPORTE, C. P., Président "Laporte Martin Limitée"; Président "Société d'Administration Générale"; Vice-président "Crédit Foncier Franco-Canadien".

1er Vice-Président: M. Tancrède BIENVENU, Administrateur "Lake of the Woods Milling Co."; Administrateur "Crédit Foncier Franco-Canadien"; Administrateur local "Guardian Assurance Co. Ltd".

2ème Vice-Président: M. S.-J.-B. ROLLAND, Président "Compagnie de Papier Rolland Limitée".

L'hon. Némèse GARNEAU, C. L., Québec, Président "Les Prévoyants du Canada".

M. Emilien DAoust, Président "Librairie Beauchemin Limitée"; Commissaire du Port de Montréal; Président "Ecole des Hautes Etudes Commerciales de Montréal".

M. Alphonse RACINE, Président "Alphonse Racine Ltée".

M. H. GERIN-LAJOIE, C. R., Société légale Kavanagh, Lajoie et Lacoste.

BUREAU DE CONTROLE POUR LE DEPARTEMENT D'EPARGNE  
(Commissaires-Censeurs)

Président: l'hon. N. PERODEAU, Lieutenant-Gouverneur de la Province de Québec.

Vice-Président: L'hon. E.-L. PATENAUDE, C. R., Administrateur de l'Alliance Nationale; Administrateur de l'Université de Montréal.

M. Samuel CASAVANT, Vice-Président Casavant Frères, Ltée, facteurs d'orgues, St-Hyacinthe.

Honorable Cyrille-F. DELAGE, N. P., Surintendant de l'Instruction Publique de la province de Québec.

M. J.-L. FORTIN, marchand, Commissaire du Port des Trois-Rivières, — Trois-Rivières.

M. Joseph-B. de Boucherville, C. R., Montréal.

## DIRECTION

Chs-A. ROY, Gérant Général,  
L.-F. PHILIE, Assistant-Gérant Général, J.-A. TURCOT, Surintendant des Succursales, J.-E. SAINT-ANDRE, Inspecteur en chef

## AUDITEURS REPRESENTANT LES ACTIONNAIRES

M. J.-A. LARUE, C. A.; Québec et Montréal  
M. H.-E. MIDGLEY, C. A., Montréal

## Rapport du conseil d'administration

## AUX ACTIONNAIRES DE LA BANQUE PROVINCIALE DU CANADA

Messieurs,

Nous avons l'honneur de soumettre à votre approbation le bilan et le compte de "Profits et Pertes" de votre banque, pour l'exercice closuré le 30 novembre dernier.

Comme l'indiquent ces chiffres, cet exercice a donné d'excellents résultats, et nous croyons qu'il y a lieu pour vous d'en être très satisfaits.

L'année 1927 a été caractérisée par une continuation de la période de prospérité dont les débuts remontent à 1925, et qui a eu comme facteur principal, les récoltes favorables des derniers trois ans. Cette situation a été d'autant plus satisfaisante en 1927, que les bénéfices des premières récoltes favorables avaient été en grande partie absorbés durant 1925 et 1926, au règlement d'obligations contractées ou laissées en suspens durant les années de dépression, alors qu'au cours de l'année dernière, ces bénéfices ont plutôt contribué à augmenter le pouvoir d'achat et ont pu être utilisés pour de nouvelles initiatives.

En raison de ces circonstances, il existe un réel esprit d'optimisme, et il est à souhaiter que les efforts qui se continuent présentement en faveur d'une augmentation dans l'immigration bien choisie et bien appropriée à nos besoins, réussissent et soient un nouveau facteur dans le développement de nos ressources naturelles.

L'argent ayant été en abondance sur le marché, celles de nos grandes industries ou de nos maisons d'affaires dont les développements ont requis de nouveaux capitaux, ont pu se les procurer au pays, à des conditions avantageuses, sans avoir à s'adresser à des marchés étrangers. D'autre part, comme toujours pendant de telles périodes, certaines valeurs ont été mises sur le marché à la suite de campagnes habiles en vue de les faire absorber par ceux qui avaient des placements à faire; et il semble à propos de mettre ces derniers en garde, et de leur suggérer l'importance de faire une sélection, afin de ne pas mettre en portefeuille des débetures ou actions dont la valeur intrinsèque est certainement discutable, non plus que de se laisser influencer par la spéculation qui, depuis quelques temps, semble prendre des proportions dangereuses.

Comme l'indiquent les statistiques publiées par le Gouvernement, la construction a été plus considérable, nos industries ont fonctionné à une plus grande capacité, nos compagnies d'utilités publiques et nos mines se sont développées d'une façon extraordinaire, nécessitant des déboursés très considérables, et il n'y a pratiquement pas eu de sans-travail. Nous considérons, toutefois, qu'il est à propos de mentionner que le commerce du bois de construction qui avait été très important par le passé, ne se relève que très lentement dans les provinces de Québec et du Nouveau-Brunswick, de la période de dépression qu'il a subie il y a quelques années.

L'évolution dans le commerce de détail se continue d'une façon plus accentuée que par le passé, à raison du grand nombre des grands magasins et des chaînes de magasins, et déjà il est visible que le détaillant, propriétaire de son commerce, a compris l'importance de porter un stock moins élevé, de le remplacer plus fréquemment, et aussi de restreindre ses ventes à crédit, de mieux aménager son magasin, et de donner un service plus attentif à sa clientèle.

Ainsi que vous l'annonçait une lettre-circulaire en date du 8 avril dernier, Monsieur Tancrède Bienvenu, qui occupait depuis la fondation de la Banque le poste de Gérant Général, a prié le Conseil d'Administration de le relever de ses fonctions, en raison de son état de santé, et aussi afin de pouvoir prendre un repos bien mérité après un grand nombre d'années d'un travail considérable. En reconnaissance des services signalés et très appréciés qu'il a rendus à votre Banque, les Membres de votre Conseil d'Administration ont insisté pour qu'il accepte la promotion de Premier

Vice-Président, afin que votre Institution puisse continuer à bénéficier aussi longtemps que possible de sa longue expérience et de ses conseils, et nous sommes certains d'être votre interprète en exprimant le souhait que M. Bienvenu bénéficie considérablement du long voyage outre-mer qu'il est actuellement à accomplir, et qu'il nous revienne avec une santé grandement améliorée.

À la suggestion de M. Bienvenu, votre Conseil d'Administration a nommé pour le remplacer, Monsieur Charles-A. Roy, depuis plusieurs années son Premier Assistant, et au service de l'Institution depuis bientôt vingt-cinq ans. Notre nouveau Gérant Général est donc bien au courant des affaires de la Banque, et nous avons la certitude que, sous sa direction, notre Institution continuera la marche progressive qu'elle a toujours suivie depuis sa fondation.

Au cours du dernier exercice, également, dans le but de procurer à la Banque de nouvelles influences avantageuses, M. Bienvenu a mis son siège de Commissaire-Censeur à la disposition du Conseil, et nous avons cru devoir l'offrir à Monsieur Joseph-B. de Boucherville, C. R., de Montréal, très avantageusement connu par toute la province. Nous sommes certains que vous approuverez cet heureux choix, en raison de la compétence et de l'influence de notre nouveau Commissaire.

Le rapport de ces Messieurs vous sera soumis au cours de la présente assemblée. Nous sommes heureux de leur rendre le témoignage qu'ils ont apporté un grand soin et une grande attention dans l'exécution de leurs travaux mensuels, et nous nous faisons vos interprètes pour leur exprimer vos sincères remerciements.

J'inviterai maintenant le Gérant Général à vous faire ses commentaires sur le résultat du dernier exercice, ainsi que sur le Bilan.

POUR LE CONSEIL D'ADMINISTRATION,  
LE PRESIDENT:  
(Signé) H. LAPORTE

## Commentaires du Gérant général

L'exercice clos le 30 novembre dernier, fait voir que votre Institution a continué sa marche dans la voie du progrès, récoltant sa part de la prospérité dont a joui durant l'année écoulée, la population des quatre provinces dans lesquelles sont situés ses bureaux.

Quatre nouvelles succursales et six sous-agences ont été ouvertes durant le dernier exercice: ces succursales sont celles situées coin des rues Bernard et Waverly, et coin des rues Rouen et Frontenac, à Montréal, ainsi qu'à Québec, dans le quartier Limoën, et à Windsor, Ont., sur la rue Wyandotte-Ouest. Une succursale a été fermée dans l'ouest de la ville de St-Jean, N.-B.

Présentement, votre Institution a en opération, 133 succursales et 191 sous-agences. Le capital est resté le même, au chiffre de Quatre Millions, et le nombre d'Actionnaires est maintenant de 3,361.

Comme l'indique le compte de "Profits et Pertes", les bénéfices nets ont été de \$508,608.45, étant une augmentation de \$54,485.08 sur l'exercice précédent, et ce, après avoir fait des réserves suffisantes contre les créances douteuses.

À même ces bénéfices, le dividende ordinaire de 9% représentant une somme de \$360,000, a été distribué aux actionnaires: \$63,600, représentent les taxes payées sur le papier-monnaie et provision faite pour l'impôt sur le revenu: et \$51,033.79 est la réduction faite sur les immeubles et ameublements, frais d'installation et de maintien de nouvelles succursales. La balance des profits reportée au crédit du compte de "Profits et Pertes" est maintenant de \$310,410.49, y compris la balance de l'exercice précédent.

Le nombre important des comptes ouverts dans le cours de l'année, indique que le public accorde de plus en plus sa confiance à l'Institution, et les dépôts actuels au chiffre de \$40,739,000, sont près de \$3,000,000, plus élevés qu'à la date de la clôture de l'exercice précédent.

Pour la première fois, l'actif total de la banque dépasse le chiffre important de Cinquante Millions, il est exactement de \$50,716,541.18, et en conformité avec la politique suivie antérieurement par vos administrateurs, l'actif liquide a été en tout temps maintenu à un pourcentage très élevé par rapport aux obligations envers le public, et à la date de la clôture du dernier exercice, l'actif immédiatement réalisable était de \$28,498,813, correspondant à 64% sur les dépôts et autres obligations dues au public.

Le bilan démontre, en effet, au delà de \$7,500,000, en caisse et en dépôts chez ses correspondants, près de \$5,500,000 d'obligations du Dominion et des provinces, au-delà de \$5,400,000 de valeurs municipales canadiennes, de chemins de fer et autres, et \$10,000,000 de prêts à demande sur nantissement de valeurs cotées sur les Bourses de Montréal et de Toronto.

Nos affaires commerciales se sont aussi développées d'une façon très satisfaisante: les avances au commerce et à l'industrie sont maintenant de \$17,400,000 contre \$15,400,000 à la date correspondante l'an dernier, et démontrent que la banque fait sa large part pour aider au développement du commerce et de l'industrie, et pour l'assistance financière à la classe agricole.

L'administration s'est continuée d'une façon conservatrice dans tous les départements, tout en s'efforçant de donner à notre clientèle toujours grandissante, un service de plus en plus appréciable et en rapport avec ses besoins.

Le bureau principal et toutes les succursales, ainsi que les sous-agences, ont été visitées par des inspecteurs et des officiers, durant l'exercice écoulé.

Il nous fait plaisir d'adresser au personnel de la banque un témoignage de considération bien mérité pour son application et son dévouement qui ont beaucoup contribué au résultat très satisfaisant dont l'exposé vient de vous être soumis.

Aussi, suis-je heureux de pouvoir vous annoncer que très prochainement la direction mettra à exécution le projet autorisé au cours d'une assemblée précédente, d'établir une assurance groupe au bénéfice des membres de notre personnel, dont bénéficieront plus particulièrement nos jeunes employés d'un salaire moyen.

Rapport de MM. les commissaires-censeurs  
pour l'exercice 1926-27

Messieurs,

Nous avons l'honneur de vous faire rapport des travaux que nous avons accomplis au cours de l'année, en conformité du mandat que vous nous avez confié lors de la dernière assemblée générale.

Tel que prescrit par vos règlements, nous avons procédé mensuellement à la vérification des valeurs de tout repos, telles que obligations des Gouvernements, Corporations Municipales, Scolaires et autres, et nous avons constaté que ces valeurs ajoutées aux argents en caisse et en Banque, dépassaient en tout temps la somme prescrite par vos règlements. On nous a fourni toutes les informations que nous avons demandées, ainsi que toutes les pièces justificatives nécessaires à l'exercice de nos fonctions.

Nous avons été heureux de constater que l'exercice écoulé a été pour votre banque une période de progrès et de développement, dû, et aux circonstances favorables que le pays traverse, et à la confiance toujours grandissante dont jouit votre Institution, dans le public.

Nous vous engageons donc, Messieurs, à approuver les rapports que vous nous soumettez pour l'exercice écoulé, dont les résultats favorables témoignent hautement en faveur du soin et de l'attention que donnent aux affaires de votre Banque, MM. les Membres du Conseil d'Administration.

POUR LE BUREAU DES COMMISSAIRES-CENSEURS,  
LE PRESIDENT

Suite à la page 89

(Signé) N. PERODEAU

Balance au crédit du com  
novembre 1926.....  
Profits de l'exercice fini  
déduction faite des  
prêts sur dépôts, rés  
billets non échus (\$  
pertes et dettes doute

Répartis comme suit:

Dividende trimestriel au  
Payé le 1er mars 1927  
Payé le 1er juin 1927  
Payé le 1er septembre  
Payable le 1er décembre

Taxe fédérale sur le P  
cette Banque) et p  
revenu.....  
Amortissement complet  
maintien des succ  
compte "Immeubles  
ment" et aussi "Aut

Balance au crédit du com

FONDS DE RESE  
Balance au crédit le 30 d

RAPP

Dépôts ne portant pas in  
Dépôts portant intérêt, 1  
Balance due au Gouvern  
Balances dues aux Gouv  
Balances dues aux banq  
Uni et des pays étra  
Lettres de crédit en cour

Billets de la banque en c  
Dividendes déclarés et n  
Dividende déclaré et pay

Total des oblig

Capital versé.....  
Fonds de réserve.....  
Balance au compte de "

Passif non compris dans

## Elections à l

Le mois de janvier  
tions agricoles dans not  
d'abord la Société d'A  
gantic, division, dont  
à Plessisville. Le résult  
Président, M. Auguste  
nant, réclut: vice-prési  
Michaud, Plessisville;  
M. Théodore Fortier,

## Dans un abattement

dant dix ans j'ai sou  
et de faiblesse," écrit  
nière de St-Gérard, C  
dernières années j'éta  
faire aucun travail. J  
à marcher et une m  
affectait mon cœur.  
six mois d'insomnie, je  
abattement complet  
m'aliter. Après que  
je décidai d'essayer le  
Pierre. La première  
de bons résultats et  
continué le traitement  
je suis maintenant e  
Une expérience comm  
rage les autres malade  
de cette remarquable  
beuse. Les pharmaci  
la fournir, elle est pro  
par le Dr. Peter Fahr  
2501 Washington Blv  
Livré exempt de do